
 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

Procès-verbal de la réunion Bureau SFRO 

du vendredi 10 decembre 2021  

de 13h00 à 17h00 

 
Réunion hybride virtuelle/présentielle au 

Centre Antoine Béclère, 

47 rue de la Colonie, 

75013 Paris 

Site web : www.sfro.fr 

 SFRO      sfro_fr 

P. GIRAUD, Président  

president@sfro.fr 

C. CHARGARI, Secrétaire Général 

P. MAINGON, Past-Président  

N. POUREL, Trésorier 

D. AZRIA 

I. BARILLOT 

PE. CAILLEUX 

J.M. HANNOUN-LEVI 

C. HENNEQUIN 

M. LAPEYRE 

I. LATORZEFF 

F. LORCHEL 

E. MONPETIT 

D. PEIFFERT 

F. ROCHER 

J.J. MAZERON, Directeur Administratif 

Administration : 

Emilie BAYART 

Secrétariat SFRO 

sfro@wanadoo.fr 

Tél : 06 86 96 56 37 

RadioTransNet : 

eb.radiotransnet@gmail.com 

Tél : 06 60 80 70 74 

Site web : radiotransnet.fr 

Siège Social : 

SFRO 

Centre Antoine Béclère 

47 Rue de la Colonie 

75013 PARIS 

 

Ont participé : D. Azria, I. Barillot, C. Chargari, P. 

Giraud, JM. Hannoun-Levi, P. Maingon, J.J. 

Mazeron, E. Monpetit, N. Pourel, I. Latorzeff, C. 

Hennequin, F. Rocher et E. Bayart 

Invités : J.L. Lagrange (Groupe Ethique), L. Ollivier 

(SFjRO), A. Lisbona (SFPM), O. Pradier (AFCOR), P. 

Blanchard (Président du CS 2021), V. Vendrely 

(Présidente du CS 2022), M. Lavillonnière (Société 

MCI) et A. Chouzenou 

Excusés : P.E. Cailleux, F. Lorchel, D. Peiffert et M. 

Lapeyre 

 

 

1. Congrès SFRO 2021 : 

Pierre Blanchard, président du CS 2021, revient sur le  

Congrès SFRO 2021 qui s’est très bien déroulé. Il se félicite 

du nombre de participants, équivalent à celui de 2019. 

Amaury Chouzenou, qui remplace M. Lavillonnière, fait le 

point sur les différents aspects du congrès et propose 

plusieurs pistes pour optimiser encore davantage l’édition 

2022 : revalorisation de la participation virtuelle (compense 

les investissements et favorise le présentiel), suppression 

définitive des sacs et supports publicitaires papiers à l’accueil 

(peut-être prévoir des bloc-notes et des stylos au niveau du 

stand SFRO ?), plus de publicités sur la plateforme du site, 

meilleur valorisation de la location des stands, etc. 

Il a également été discuté la possibilité pour certains 

Oncologue-radiothérapeutes exerçant dans des pays en voie 

de développement de pouvoir s’inscrire avec un tarif 

préférentiel : le tarif retenu correspond à celui des internes. 

 

2. Congrès SFRO 2022 : 

http://www.sfro.fr/
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Véronique Vendrely, présidente du conseil scientifique 2022 expose les premières orientations 

de sessions discutées lors de la réunion du CS2022 qui a lieu le 6 décembre 2021. Si les grandes 

orientations sont déjà fixées, l’enchainement des sessions ainsi que leurs contenus restent à 

définir. 

3. Affaires internes du bureau 

Philippe Giraud remercie l’ensemble des membres du bureau pour leurs actions et implications 

dans toutes les actions menées durant ce mandat. 

Il rappelle les résultats des élections organisées à l’automne dont les résultats sont les suivants :  

 

CHU/CHG 

Christophe Hennequin (Hôpital St Louis, Paris) 

Christian Sire (Centre Hospitalier, Bretagne-Sud) 

Véronique Vendrely (Centre Hospitalier Universitaire, Bordeaux) 

CLCC/ESPIC 

David Azria (Institut de Cancérologie, Montpellier) 

Cyrus Chargari (Gustave Roussy Cancer Campus, Villejuif) 

Jean-Michel Hannoun-Levi (Centre Lacassagne, Nice) 

Secteur Libéral 

Angélique Ducteil (Centre d’Oncologie du Pays-Basque, Bayonne) 

Igor Latorzeff (Clinique Pasteur, Toulouse) 

Fabrice Lorchel (Clinique du Val de Saône, Macon) 

Thomas Leroy (Centre de Cancérologie les Dentellières) 

 

Ces membres constituent le nouveau conseil d’administration élu de la SFRO auquel se 

joindront Erik Monpetit (Président SNRO), Luc Ollivier (Président SFjRO), Philippe Giraud 

(Past Président), Albert Lisbona (Représentant SFPM), et Jean-Jacques Mazeron (Directeur 

Administratif SFRO). 

Selon les statuts de la SFRO, Nicolas Pourel poursuit son mandat de Trésorier. 

 

La première réunion du nouveau bureau est fixée au 6 janvier 2022. 

4. Commissions et groupes de Travail 

4.1. Groupe Curiethérapie  

Jean-Michel Hannoun-Levi rappelle la dynamique du Groupe Curiethérapie de la SFRO (GC-

SFRO). Il indique que le Copil s’est réuni 3 fois cette année par visioconférence et une fois en 

présentiel pendant le congrès de la SFRO. 

Le GC-SFRO a organisé en 2021 4 webinaires : 3 sur la curiethérapie d’organe (gynécologie, 

prostate et sein) et un plus organisationnel. Ils ont rassemblé chacun une centaine de 

participants en moyenne. 

Jean-Michel Hannoun-Levi rappelle qu’une demande de reconnaissance du boost en 

curiethérapie de prostate est en attente auprès de l’HAS depuis juin 2018.   

En termes de recherche, le GC-SFRO travaille sur plusieurs axes : la base de données sur le 

boost en curie de prostate qui a donné lieu à un article pour le congrès SFRO2021 et a été 

présenté à l’ESTRO 2021 ainsi que le rattrapage de rechute locale de cancer de la prostate, la 



 

 

 

prise en charge par curiethérapie des cancers de la verge, et la curiethérapie préopératoire des 

cancers du col. Ces derniers travaux sont en cours d’avancement. 

Malgré la pandémie Covid19, les enseignements du DU de curiethérapie ont pu être maintenus, 

en revanche, les ateliers n’ont pu avoir lieu ni en 2020 ni en 2021. Si les enseignements 

théoriques peuvent supporter une organisation distancielle, la partie pratique sur mannequin 

ne peut s’organiser qu’en présentiel. Le CG-SFRO espère que l’année 2022 permettra la tenue 

de ces ateliers. 

Le GC-SFRO a bénéficié depuis 2019 d’un soutien financier des industriels Elekta, Bebig et 

Varian. Cependant Varian ne s’est pas acquitté de versement au titre de l’année 2020 et aucun 

des 3 n’a fait de versement au titre de l’année 2021. Si le président de la SFRO se dit prêt à 

écrire un courrier officiel, il a été suggéré que l’établissement de conventions officielles entre 

ces industriels qui permettra la génération d’une facture serait probablement le moyen le plus 

approprié de sécuriser l’investissement et la fidélité des industriels impliqués. 

Jean-Michel Hannoun-Levi revient enfin sur l’évènement indésirable déclaré cette année à 

Nice. Cet incident est le résultat d’un problème de matériovigilance. Il est également souligné 

que des reformes de fonctionnement et d’organisation de la curiethérapie sont en cours au 

niveau national. L’ASN a par ailleurs réclamé une meilleure sécurisation des sources de 

curiethérapie. 

4.2. Commission Internationale 

Philippe Maingon, coordinateur de la commission internationale, indique que la commission 

travaille au déploiement d’activité pour augmenter l’audience internationale de la SFRO, 

notamment au niveau de l’ESTRO. Cela permettrait d’offrir par exemple des stages d’internes 

au niveau européen. Grâce à une meilleure vision du « membership » de l’ESTRO, il serait 

également possible de bénéficier de davantage de connexions, d’avoir accès aux réunions du 

board de l’ESTRO ainsi qu’à des tarifs préférentiels pour les formations. 

Le recensement des responsables de département membres de l’ESTRO pourrait passer par le 

fichier de l’observatoire de la radiothérapie et être rapporté dans les données de la cartographie 

interactive toujours en cours. 

En parallèle des événements impliquant la SFRO et des acteurs d’autres pays sont en 

préparation. Le premier webinaire concerne le traitement des cancers du rectum et associe la 

France à l’Italie. Il est organisé en partenariat avec Dline et traitera du contourage de 2 cas 

cliniques. 

Le prochain sera organisé en partenariat avec le Canada et traitera de la prise en charge des 

cancers du sein. 

5. Projets 

5.1.   Site Web 

Une réunion à eu lieu le 5 novembre avec les membres impliqués dans le projet de refonte du 

site web de la SFRO. Un gros travail sur l’architecture du site a été réalisé avec MCI afin de 

faire progresser rapidement le projet. 

Un nouveau point est en cours de planification à l’initiative de MCI afin qu’il puisse nous 

présenter l’avancée du travail. 

5.2. Comité Communication 



 

 

 

Un programme de webinaires SFRO AFCOR est en cours de définition.  Les webinaires SFRO 

sont prévus pour être cours et concerner une thématique très précise, les webinaires AFCOR 

seront plus longs et sous forme de cours, ils seront payants. La logistique envisagée serait via 

zoom (le plus simple et le moins couteux). Cependant, en fonction des évolutions de 

partenariat avec MCI, notamment concernant le développement de la plateforme numérique, 

il serait peut-être envisageable d’utiliser le studio de la société MCI en fonction du coût. 

C. Hennequin travaille à un préprogramme qui devra intégrer un guide de déclaration des ESR 

en collaboration avec l’ASN (cf bureau du 10/9/2021). 

Le format des webinaires SFRO sera de 15 min pendant lesquelles une personne en interview 

une autre pour répondre à une question précise concernant la radiothérapie. Il faudra qu’au 

moins 5 ou 6 webinaires soient déjà enregistrés pour pouvoir les mettre en ligne régulièrement 

et alimenter la future plateforme de streaming de la SFRO. 

5.3. RecoRad 2.0  

Le projet est en cours de finalisation. La plateforme digitale est prête. Quelques articles sont 

encore en production, cependant la couverture est finalisée et la très grande majorité est en 

attente de levée d’embargo, prévue le 23 décembre 2021. 

L’accès sera réservé aux membres à jour de leur cotisation. Il en sera de même pour les internes 

via la SFjRO. 

5.4. Retour du GNSR  

Le 3 décembre 2021 a eu lieu la réunion du Groupe National de Suivi de la Radiothérapie 

de l’INCa. 

Philippe Giraud revient sur les différents sujets qui ont été abordés : 

- Révision des décisions CQI et CQE en radiothérapie (ANSM, révision du texte de 2007) 

- RadioTransNet : bilan de la première phase et objectifs pour la suite 

- CANPRI : les thèmes étudiés sont le ZAPX et la radiothérapie interne vectorisée 

- Décision qualité en radiothérapie (ASN), révision de la décision de 2008 concernant la 

radiothérapie externe et interne. 

- Projet d’impact d’une modification de pratiques en radiothérapie (IRSN) 

- Financement de la formation des internes en oncologie radiothérapie (SFRO, Philippe 

Giraud)  

- Etat des lieux de la protonthérapie en 2021 (SFRO, Philippe Giraud) 

- Réformes Nationales en cours (DGOS R3) 

- Les problématiques liées à l’absence de validation rapide des innovations en radiothérapie 

par l’HAS, les difficultés de recrutements des MERMs et la question de la réingénierie de  

leur formation, et la question de la valorisation et forfaitisation des actes ,ont été abordées. 

 

6. RadioTransNet 

Suite au différents workshops organisés dans le cadre des axes majeurs de RadioTransNet, des 

priorités de recherche ont été identifiées et ont permis de rédiger des feuilles de routes dédiées. 

Elles ont fait l’objet d’un workshop de restitution qui s’est tenu le vendredi 22 octobre à Paris. 

Ces feuilles de route ont servi de base pour la rédaction du dossier de renouvellement qui a été 

déposé le 4 novembre dernier auprès de l’INCa et qui est disponible sur le site 

www.radiotransnet.fr. La labellisation à venir aura une durée de 4 ans, soit un an de plus que 

http://www.radiotransnet.fr/


 

 

 

la précédente avec un budget annuel maintenu. Cette position reflète la continuité du soutien 

de l’INCa pour les activités et les objectifs de RadioTransNet. 

Philippe Maingon a déjà obtenu confirmation de l’INCa de l’ouverture prochaine d’appels 

d’offres en lien avec les activités de RadioTransNet. 

Les projets à venir pour la seconde phase d’activité du réseau sont l’organisation d’un congrès 

annuel de la recherche préclinique en radiothérapie, le développement d’un observatoire de la 

radiothérapie préclinique, complémentaire de l’observatoire de la radiothérapie existant, ainsi 

qu’une veille concernant les appels d’offres pouvant soutenir la recherche en lien avec les 

activités de RadioTransNet. 

 

7. CNP (Oncologie) 

Isabelle Barillot rappelle que la Radiothérapie Oncologique fait partie du CNP d’Oncologie. Il 

s’appuie sur la plateforme de la FSM qui sert d’outil de traçabilité du DPC. 

Le site web du CNP verra bientôt le jour, il sera également hébergé sur la plateforme de la FSM. 

Le CNP est financé à hauteur de 45k€/an depuis cette année. 

Il revient aux différentes sociétés savantes et syndicats de relayer les informations concernant 

le CNP à leurs membres. 

Le CNP fonctionne avec un conseil d’administration composé de membres du bureau de la 

SFRO et de la SFOM qui se renouvelle tous les 2 ans. Le prochain renouvellement doit avoir 

lieu fin juin 2022. Isabelle Barillot ne sera pas candidate à sa succession. Le Bureau de la SFRO 

devra proposer un candidat. 

Pour le moment, Angélique Fournigault continue de gérer le secrétariat des activités DPC. 

8. AFCOR 

Le renouvellement du bureau de l’AFCOR a eu lieu parallèlement à celui de la SFRO. Le bureau 

se compose de 3 membres nommés par la SFRO, 3 membres nommés par le SNRO et 3 

membres élus. Le nouveau Président de l’AFCOR est Thomas Leroy, Sébastien Thureau devient 

vice-Président, Andres Huertas est secrétaire général, Amandine Ruffier conserve sa fonction 

de trésorière. Une redistribution des postes sera réfléchie rapidement afin d’avoir l’équilibre 

d’usage entre les représentants de la SFRO et du SNRO. 

Le « Printemps de l’AFCOR » sera organisé début avril 2022 et portera sur la prostate, il sera 

organisé en présentiel. 

Deux sessions des cours de radioprotection seront également organisées en 2022. 

Les propositions pour les formations post-congrès SFRO2022 concernent le repositionnement 

et la gestion du mouvement ainsi qu’une session management gérée par Nicolas Pourel.  

9. SFjRO 

La SFjRO a lancé cet été, en collaboration avec la SFRO, une veille bibliographique médicale 

(radiothérapie externe et curiethérapie) qui fait l’objet d’une newsletter diffusée régulièrement 

aux membres de la SFjRO et de la SFRO. Si l’organisation de l’édition de cette newsletter 

fonctionne bien, et malgré sa large diffusion par la SFRO et la SFjRO, Luc Ollivier, président 

de la SFjRO déplore son manque de visibilité. Il faut davantage travailler à sa diffusion. 

Le livret de l’interne en Radiothérapie est en cours de finalisation, l’ensemble des chapitres 

sont terminés. 



 

 

 

Enfin, il indique que le stage de Radiologie, même s’il est déjà organisé dans de nombreuses 

régions, devrait devenir obligatoire dans le cursus ; cette décision a été validée officiellement 

par le CNEC. 

10. Questions diverses 

- Cours des comptes : La cour des comptes enquête sur les pratiques de la Radiothérapie sur 

tout le territoire : maillage, organisation dans les secteurs publics et privés, tarification, 

organisation de la recherche clinique, audits par les pairs, introduction des nouvelles 

techniques, etc. 

P. Giraud, P. Maingon, E. Monpetit et I. Barillot ont été interrogés. Tous font part de la 

bienveillance des échanges qui ont eu lieu. 

- Test Covid et RT : Les tests ne sont désormais valables que 24h, gênant le bon déroulement 

des traitements. Un protocole est en cours de rédaction au SNRO indiquant que les patients 

non vaccinés devront fournir 2 tests négatifs par semaine, les patients ORL seront pris en 

charge en fin de session pour limiter les risques de contamination. Des ordonnances pour le 

remboursement des tests ne sont prescrites que dans le cas de patients présentant une réelle 

contre-indication à la vaccination, sur justificatifs médicaux. 

- Inspection à la clinique de Ris Orangis : une inspection de la CPAM a eu lieu et des corrections 

des pratiques sont en cours. 

- Etude HERO : Les conclusions de l’étude HERO n’ont pas pu être rendues, du fait du retard 

pris lors de la pandémie Covid19 et du départ de Noémie De Fourny de l’ESTRO. Afin de 

finaliser cette étude, il faudrait qu’elle puisse consolider les résultats et rendre ses conclusions. 

Il a été validé de lui demander d’établir un devis pour évaluer le temps nécessaire afin de 

finaliser ce travail. 

Dépistage par scanner faible dose du cancer du poumon : la SFRO a reçu une lettre de 

Siemens/Varian lui demandant de promouvoir le dépistage par scanner faible dose du cancer 

du poumon. Si la SFRO soutien cette démarche, elle ne souhaite pas s’associer à une demande 

émanant directement d’un industriel. 

 

 


